

brigada del general Díaz quedó incorporada á la primera division de infantería, y fué colocada en la reserva.<sup>2</sup>

<sup>2</sup> El Ejército de Oriente quedó organizado de la manera que expresa la orden general extraordinaria que dice:

### NUMERO 3.

#### EJÉRCITO DE ORIENTE.

##### CUARTEL MAESTRE.

*Orden general extraordinaria adicional á la orden de hoy,  
19 de Febrero de 1863.*

Quedará arreglado definitivamente este cuerpo de Ejército de Oriente en los términos siguientes:

Es General en jefe del mismo, el C. general Jesus Gonzalez Ortega.

Cuartel Maestro, el C. general José M. Gonzalez Mendoza.

Comandante General de Artillería, el C. general Francisco Paz.

Jefe del cuerpo de Ingenieros, el C. coronel Joaquin Colombres.

Jefe del cuerpo Médico Militar, el C. general Ignacio Rivadeneira.

Inspector general del Ejército, el C. general Tomás O'Horán.

El cuerpo de Ingenieros y el cuerpo Médico Militar, quedarán en los términos en que se hallan actualmente, sustituyendo por ahora al C. Rivadeneira el C. comandante de batallon Mónico Magaña, interin se presenta el primero.

Se compondrá además el Ejército de Oriente de ocho brigadas de artillería, cinco divisiones de infantería y una brigada suelta de esta misma arma, una Division de caballería y dos brigadas sueltas de esta misma arma, en este orden.

Cada brigada de artillería, constará de cuatro baterías.

Es Mayor general de esta arma el C. general Alejandro García.

La primera brigada de artillería se compondrá de cuatro baterías de las de plaza de Veracruz.

La segunda de las cuatro baterías de Zacatecas.

La tercera de las dos baterías de Morelia, una de Querétaro y una de Oaxaca.

La cuarta quedará formada con las baterías que hay en esta plaza, siendo su dotacion de artilleros el batallon de auxiliares de Veracruz

La quinta se formará de las baterías y artilleros del Distrito Federal.

La sexta, séptima y octava, se formarán de las baterías sobrantes de esta plaza, de las que se hallan fuera, pertenecientes al Ejército de Oriente y de las que actualmente vienen en camino de la capital de la República, cuya organizacion deberá hacer el jefe de esta arma.

El sitiador habia tomado el fuerte de San Javier, y venia avanzando diariamente por la parte occidental, de una manera tan regular, que podia fijarse el número de días que trascurririan para llegar á la plaza del centro. En esta situacion se previno al general Díaz, que con su brigada ocupara la línea de

Las divisiones de infantería quedarán formadas en estos términos:

La primera division será mandada por el C. general Felipe B. Berriozábal.

Se compondrá de tres brigadas:

La primera será mandada por el C. coronel Juan Caamaño, y se formará de los batallones 1º, 2º y 3º de Toluca.

La segunda será mandada por el C. general Porfirio Díaz y se compondrá de los batallones Morelos de Oaxaca, Guerrero del mismo Estado y 1º de Jalisco.

La tercera será mandada por el C. general Pedro Hinojosa y se formará de los batallones 2º, 3º y 4º de Jalisco.

La segunda division será mandada por el C. general Miguel Negrete, siendo su segundo, el C. general Francisco Lamadrid, y se compondrá de tres brigadas.

La primera será mandada por el C. coronel Pedro Rioseco, y se compondrá de los batallones Rifleros, Reforma y México, de Querétaro.

La segunda será mandada por el C. coronel Mariano Escobedo, y se compondrá de los batallones 1º de Aguascalientes, 1º de San Luis y 1º de Chiapas.

La tercera será mandada por el C. coronel Luciano Prieto, y se formará de los batallones 1º, 2º y 4º de Puebla.

La tercera division la mandará el C. general Florencio Antillon.

Se compondrá de tres brigadas:

La primera será mandada por el C. coronel Zeferino Macías, y se formará de los batallones 1º y 2º de Guanajuato.

La segunda será mandada por el C. coronel Vicente Herrera, y se formará de los batallones 3º y 6º de Guanajuato.

Ya se dirá por un apéndice á esta orden quién es el jefe de la 3ª brigada, y qué cuerpos la componen.

La cuarta division será mandada por el C. general Francisco Alatorre, y se compondrá de tres brigadas.

La primera será mandada por el C. general Luis Ghilardi, y se formará de los batallones Zapadores y 1º y 2º del Estado de Zacatecas.

La segunda será mandada por el C. coronel Miguel Auza, y se compondrá de los batallones 3º, 4º y 5º de Zacatecas.

Ya se dirá tambien en la orden que se publicará por apéndice á la presente, quién es el jefe que manda la 3ª brigada de esta division y de qué cuerpos debe componerse.

La quinta division será mandada por el C. general Ignacio de la Llave, y se compondrá de tres brigadas.

La primera será mandada por el C. general José María Mora, y se formará de los batallones, Fijo, Tuxpan y Rifleros del Estado de Veracruz.

La segunda será mandada por el C. general José María Patoni, y se compondrá de los batallones 1º y 2º de Durango y 1º de Chihuahua.

manzanas que hacia frente al rumbo que traia el enemigo. Pasó á tomar posesion de esta línea, comenzó á dictar las disposiciones convenientes, y aún no concluía las fortificaciones ligeras, cuando una noche se presentaron los franceses en la línea del cuartel de San Márcos. El combate que se trabó en

La tercera será mandada por el C. general Eutimio Pinzon, y se compondrá de los batallones 1º y 2º del Estado de Guerrero.

La brigada suelta de infantería será mandada por el C. general Ignacio Mejía, y se compondrá de los batallones 1º y 2º de Oaxaca.

La division de caballería será mandada por el C. general Antonio Alvarez, y se compondrá de dos brigadas:

La primera será mandada por el C. coronel Remigio Yarza, y se compondrá del primer cuerpo de Carabineros á Caballo, del cuerpo de Lanceros de Toluca, formándose éste del cuerpo que actualmente lleva el mismo nombre, y del Escuadron Cazadores á Caballo, de Puebla, siendo el tercer cuerpo de esta brigada el 1º de Lanceros de Oaxaca.

La segunda brigada será mandada por el C. coronel Francisco Ayala, y se compondrá de los cuerpos 1º y 2º de Lanceros de Zacatecas, 4º Escuadron del mismo Estado y primer cuerpo de Lanceros de Durango.

Queda segregado de esta brigada el 5º Cuerpo de Lanceros de Zacatecas, que será la escolta del C. general en jefe.

Una de las brigadas sueltas de caballería, será mandada por el C. general Antonio Carbajal; llevará el nombre de su general en jefe y se compondrá, de Lanceros de Morelia y 5º Cuerpo de Policía, así como de los escuadrones de Tlaxcala que mandan los CC., coronel Patricio Espinosa y comandante Vicente Picazo, y de la guerrilla "Lara." La artillería y seccion médica que se hallan en esta brigada no pertenecen á la misma.

La segunda será mandada por el C. general Aureliano Rivera, y se compondrá de la compañía que sirve de escolta á dicho general, del cuerpo denominado "Exploradores del Valle de México," 2º cuerpo Lanceros Fieles de Querétaro, del cuerpo denominado "Resguardo de Tlaxcala" y cuerpo "Lanceros de Quezada."

Todos los batallones de que se forman las cinco divisiones y una brigada suelta de infantería, conservarán el nombre de los Estados á que pertenecen y además el orden numérico progresivo, segun el arreglo que por esta orden se le acaba de dar á este cuerpo de Ejército, en la forma siguiente:

- La 1ª Division dará á sus batallones el orden numérico del 1º al 9 inclusive.  
 La 2ª del 10 al 18 inclusive.  
 La 3ª del 19 al 25 id.  
 La 4ª del 26 al 34 id.  
 La 5ª del 35 al 42 id.; y la brigada suelta del 43 al 44 id.

El Escuadron independiente de Puebla y los demás escuadrones y guerrillas de que no se hace mencion en esta orden, quedan á las inmediatas órdenes del Cuartel General.

En los mismos términos queda la que hoy se denomina 2ª Brigada de Pue-

el patio de la misma casa, en que estaba á la sazón el general Diaz, fué reñido, y hubo momentos en que algunos mexicanos hicieron uso de las piedras como proyectiles, porque se les había acabado el parque, hasta lograr que los franceses retrocedieran escarmentados.

bla, y que se compone de los batallones de Guardia Nacional del mismo, de los Distritos de Huauchinango, Zacatlan, Libres, Tepeji, Tlatlauhitepec, Atlixco, Acatlan, Matamoros, Tepeaca, Pahuatlan, Teziutlan, Tetela y Tezmelucan.

Tambien quedan á las inmediatas órdenes del Cuartel General, la seccion que manda el C. coronel Vicente Riva Palacio y que se halla en Tehuacan, á la que se agregará la Guardia Nacional del mismo Distrito y la de Tecamachalco. Y por último, quedan igualmente á las inmediatas órdenes del Cuartel General las fuerzas de Guardia Nacional que están organizadas actualmente y que se organicen en lo sucesivo en los Estados de Veracruz y Tlaxcala.

Los mayores generales de las Divisiones, Mayores de órdenes, Estados Mayores, proveedores, forragistas, aposentadores generales, etc., etc., quedarán en los términos que se encuentran actualmente. Con oportunidad se darán á reconocer los Estados Mayores que deben formarse como resultado de esta orden.

Para su cumplimiento inserte vd. esta comunicacion en la orden del dia, transcribiéndola igualmente á los Estados y Distritos comprendidos en ella.

Libertad y Reforma. Cuartel general en Zaragoza, Febrero 18 de 1863.  
*G. Ortega.*—C. general Cuartel Maestre.—Presente.

Como resultado de la orden que antecede, las divisiones y brigadas, pasarán inmediatamente á esta oficina la relacion especificativa y nominal de los números que corresponden á cada uno de los batallones que forman las brigadas, y estas las divisiones, segun se expresa:

Division.—Su número.

Brigada.—Su número divisionario.

Batallon, su número de orden, el nombre del Estado de su procedencia, como Oaxaca, Jalisco etc.; el nombre y empleo del jefe que lo manda; el nombre y empleo de su segundo; el resúmen de la fuerza que tiene en jefes, oficiales y tropa.

Las brigadas especificarán el nombre y empleo del jefe que las mande y el de su segundo.

Las divisiones especificarán tambien los nombres y empleos de los jefes que las manden y los de sus segundos.

Los escuadrones "Independientes de Puebla," guerrillas, 2ª brigada de Puebla, fuerzas de los Estados de Puebla y Veracruz, así como la guerrilla "Riva Palacio," escuadron de Huajuapán y las demás de que se habla en los últimos párrafos de la orden, mandarán sus estados á este cuartel general para la organizacion de esas fuerzas.

Los jefes y oficiales de esos cuerpos, que tienen nuevo ingreso ó nuevos jefes se presentarán á ellos con arreglo á ordenanza á hora oportuna en el dia de hoy.

Los franceses intentaron despues tomar la manzana llamada de "Cabecitas," abriendo brecha con su artillería por un costado, y abanzando hasta el pátio de una casa, en donde el general Diaz con cincuenta hombres del 1º de Toluca, saltando un ligero antepecho que cubría nuestra línea, resistió vigo-

---

Lo que se hace saber al Ejército para su conocimiento y ejecucion. Puebla de Zaragoza, 19 de Febrero de 1863.—*José María G. de Mendoza*, Cuartel maestro general.—Comunicada.—El Mayor de la plaza, coronel, *J. N. Prieto*.

---

*Orden general extraordinaria del 20 al 21 de Febrero de 1863, en Zaragoza.*

Adicion á la órden extraordinaria de ayer que trata del arreglo del Ejército.

Es Mayor general de infantería el C. coronel Prisciliano Flores.  
Es Mayor general de caballería y dragones el C. coronel José Nicolás Prieto.

Este jefe continúa en el encargo de la Mayoría de Plaza, entre tanto se nombra el que se deba encargar de esas funciones.

De órden del señor general en jefe.—El Cuartel Maestro, *José María G. de Mendoza*.—Comunicada.—Coronel, *José N. Prieto*.

---

*Orden general extraordinaria del 21 al 22 de Febrero de 1863.*

Adicional á la órden general del dia 19 que trata del arreglo del Ejército.

Forman parte de la 1ª brigada de caballería el cuerpo denominado "Legion del Norte" y la guerrilla "Gonzalez de Gonzalez," que acaba de llegar al Cuartel General, y queda agregada á la seccion Riva Palacio la guerrilla Esparza, dependiendo del Cuartel General como está prevenido, y al efecto estas fracciones como lo demás del Ejército darán las relaciones y noticias pedidas en la parte instructiva de la órden general.

De órden del señor General en jefe.—El Cuartel Maestro, general *José María G. de Mendoza*.—Comunicada.—Coronel, *José N. Prieto*.

rosamente á los asaltantes, hasta obligarlos á retirarse. Pocos momentos despues tuvo lugar otro asalto por el costado izquierdo del cuartel de San Márkos, y el resultado fué igualmente favorable á los defensores de la ciudad, y por último, un cuarto asalto en el mismo lugar del segundo, vino á convencer á los sitiadores de la inutilidad de sus esfuerzos.

---

El Presidente Constitucional C. Benito Juarez dirigió á ese ejército esta elocuente proclama:

#### NUMERO 4

EL C. BENITO JUAREZ,

PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPÚBLICA,  
AL EJERCITO DE ORIENTE.

Soldados: Por fin el enemigo abandonará dentro de breves dias la inaccion en que le forzásteis á cambiar su arrogancia, y satisfará vuestro más impaciente deseo, acercándose á esta ciudad, que lleva un nombre tan ilustre para vosotros como fatídico para los invasores de la patria.

Así, pues, el emperador Napoleon III, insiste en hacer probar los horrores de la guerra á un pueblo, que habia prodigado sus simpatías y sus favores á los franceses.

La conciencia de todas las naciones civilizadas ha condenado severamente esta invasion por sus miserables pretextos y por sus tendencias más miserables aún.

El gobierno del emperador no nos pide justicia, que nunca le hemos negado. A lo que realmente aspira es á humillarnos, es á destruir una República libre y popular, en que han sido vencidas completamente las clases privilegiadas.

Soldados: en vuestros denodados pechos más que en los fuertes que circundan esta ciudad, tiene la República cifradas sus más preciosas esperanzas. La patria os ha mandado aquí para combatir los primeros, defendiendo su honor, su independencia y sus hermosos destinos, para mostrar una vez más todavía á sus injustos y pérfidos invasores, que México es grande, libre y digno de serlo, aunque otra cosa pregone un puñado de ilusos, de agiotistas y de traidores.

Soldados: Al traves de vuestros peligros vais á conquistar una gloria imperecedera. Para repeler á los orgullosos soldados de la Francia os basta el ejemplo de vuestras propias hazañas en el 5 de Mayo. México, el Continente Americano y los hombres libres de todas las naciones están pendientes de vosotros, porque vais á defender su causa, la causa de la libertad, de la humanidad y de la civilizacion. Marchad, pues, á ocupar vuestros puestos, y confiad en que el Gobierno Nacional os auxiliará á toda costa y premiará dignamente vuestros servicios.

Soldados: ¡Viva México! ¡Viva el Ejército de Oriente!  
Puebla de Zaragoza, Marzo 2 de 1863.—BENITO JUAREZ.

En todos estos combates, el general Díaz, como jefe de la línea, estuvo en los lugares más peligrosos combatiendo personalmente y dictando las disposiciones convenientes. Por esto seguramente fué ascendido á general efectivo de brigada.<sup>3</sup>

3 El parte donde se relacionan estos hechos dice á la letra:

### NUMERO 5

Hacienda de San Gerónimo, Abril 5 de 1863.

Señor Ministro de la Guerra:

El Sr. general Ortega, en carta de 3 del corriente que acabo de recibir, me recomienda trasmitir á vd. la siguiente comunicacion:

«Señor Ministro de la Guerra.—Tengo la honra de remitir á vd. en copia, y en lo conducente, la orden general del Ejército, relativa á la funcion de armas que tuvo lugar anoche en la manzana que se halla frente de la del Hospicio y al Sur del mismo edificio.»

Libertad y Reforma. Zaragoza, Abril 3 de 1863.—*Ortega.*

### CUERPO DE EJÉRCITO DE ORIENTE.

GENERAL EN JEFE.

Con esta fecha me dice el señor Cuartel Maestre lo siguiente:

«El C. general Porfirio Díaz, perteneciente á la division del C. general Berriozábal, y encargado de la línea de vanguardia de San Agustín, me dice lo que copio:

«Tengo la honra de participar á vd. que en la brigada de mi mando han ocurrido en la noche de ayer y madrugada de hoy las novedades siguientes:

«A las 8 y 45 minutos de la noche el enemigo que se halla en el Hospicio, abrió una brecha con artillería en el cuartel de San Márcos, y se lanzó por ella en número considerable hasta ocupar la mitad del patio del edificio, y los defensores de éste el resto de él.

«En este estado permanecemos sosteniendo un rudo combate hasta la media noche, á cuya hora volvió el enemigo á sus puestos, dejando en su fuga muertos y armas que aún no puede recojer por completo por no permitírsele nuestros fuegos.

«Como á las 2 de la mañana el enemigo, que se hallaba cerca de la plazuela de San Agustín, abrió una brecha con artillería en la manzana que manda el C. coronel Balcázar, lanzándose á continuacion hasta ocupar parte de una casa, en cuya posicion sostuvo un combate con los defensores de la línea hasta las 5 de la mañana, á cuya hora fué completamente rechazado, dejando en

En uno de estos lances, el Sr. coronel D. Manuel Gonzalez recibió una contusion muy fuerte, pero no quiso retirarse hasta que concluyó el combate.

Los coroneles Balcázar, Zepeda y Ballesteros, el comandante Carbó, y otros jefes cuyos nombres no recordamos por el momento, mandaban los cuerpos que cubrían la línea encomendada al general Díaz.

En el curso de las operaciones del sitio, tuvieron lugar otros mil sangrientos y gloriosos episodios, en los que nuestro héroe dió relevantes pruebas de un valor irresistible, de una constancia inquebrantable, y de una fecundidad

nuestro poder algunos muertos y armas, y en la calle otros de los primeros, y varias de las segundas que tampoco se le permite recojer.

«Excuso hacer á vd. recomendaciones especiales de los pundonorosos jefes, oficiales y tropa con cuyo mando me honro, y sólo le diré que todos ellos han manifestado que conocen cuánto vale la dignidad de una nacion libre, que los ha honrado confiando á su denuedo el crédito de sus armas.

«Por mi parte felicito á vd. cordialmente y al C. general en jefe, reiterándole las protestas de mi justa consideracion.

«Lo que tengo la honra de trasladar á vd. para el superior conocimiento del C. Presidente de la República.

«Cuartel general en Zaragoza, Abril 3 de 1863.—*Ortega.*»

En la orden del cuerpo de Ejército de Oriente del 3 al 4 de Abril de 1863, en Zaragoza, entre otras cosas se dice lo siguiente:

El C. general en jefe se ha servido mandar se haga mencion honorífica del C. coronel del 6º batallon de Jalisco Miguel Balcázar, por su comportamiento en la jornada de anoche, pues á más de haber cumplido con su deber, dió ejemplo de valor á su tropa. Del teniente coronel del 4º Batallon Rafael Ballesteros, que llenó satisfactoriamente sus deberes. Del comandante de batallon Modesto Martinez y capitán Romualdo Zárate del mismo batallon, que salieron heridos, y sin embargo, continuaron con firmeza hasta terminar el combate.

«A esta jornada cooperaron eficazmente los batallones 1º de Toluca y 6º de Jalisco, y sobre todo el C. general Porfirio Díaz, que dirigió la defensa, dando ejemplos de valor y actividad.

«Los partes generales comprenderán á todas las personas que se han hecho acreedoras en la funcion de armas de anoche, al reconocimiento nacional.

«De orden del C. general en jefe.—El Cuartel Maestre.—Comunicada.—*Prieto.*

Es cópia.—*Prieto.*

Hasta aquí la comunicacion del Sr. general Ortega.

Por un sargento del primer regimiento de zuavos que concurrió al asalto del cuartel de San Márcos y acaba de presentárseme, se me asegura que su pérdida entre muertos y heridos ha sido considerable, y que se nota algun desaliento en el ejército francés.—*Comonfort.*»

inagotable de recursos y disposiciones, sosteniendo siempre á la debida altura el honor del Ejército Mexicano.<sup>4</sup>

Ocupada la plaza por el ejército francés, el general Diaz logró burlar la vigilancia del enemigo, y se presentó á pocos dias al Gobierno general en México, para seguir sosteniendo nuestra nacionalidad en aquella lucha gigantesca. Se le quiso encargar el mando de las fuerzas que se habian replegado á aquella ciudad, pero sólo creyó conveniente aceptar el de la primera division.<sup>5</sup>

4 Así, además de los documentos insertos, lo demuestra el párrafo de la carta que dice:

### NUMERO 6

En la carta del C. general Gonzalez Ortega dirigida el 23 de Abril al C. general Comonfort para que la transmitiera al C. Ministro de la Guerra, refiriéndose al ataque del día 19, entre otras cosas dice lo siguiente:

« Poco despues los zuavos asaltaron las manzanas ocupadas por Sanchez Roman, y á cuya hora se hallaba en ellas como jefe de aquella línea, el valiente hijo de Oaxaca general Porfirio Diaz, y fueron valientemente rechazados; más considerando que las manzanas ya no eran defendibles por estar enteramente destruidas, las mandé desocupar, y así se verificó despues de un sangriento combate y de haber sido rechazados dos ó tres veces en union de los cazadores de Vincennes y del 51, cuyas fuerzas tomaron parte en la lucha.»

En carta del mismo General en jefe del Ejército de Oriente al general Comonfort para que se transmitiera al C. Ministro de la Guerra, al participar el ataque del 25 de Abril de 1863 á la manzana de Santa Inés, entre otras cosas dice lo que sigue:

« Los señores generales Berriozábal, Diaz y Llave, contribuyeron tambien á la victoria que hemos alcanzado éste dia, pues con los fuegos de sus respectivas fuerzas, impidieron que el enemigo mandara reponer las columnas que lanzó á Santa Inés, causándole además grandes estragos. Diré á vd. tambien, que quedé altamente complacido de la eficacia y prontitud con que dichos generales han complacido todas las órdenes que les comuniqué, así como por el valor y serenidad que mostraron durante las horas del combate.»

5 La orden general para rendir la plaza, dice:

### NUMERO 7

*Orden general del Ejército de Oriente del dia 17 de Mayo de 1863,  
y á la una de la mañana.*

« No pudiendo seguir defendiéndose la guarnicion de esta plaza por falta absoluta de víveres y por haber concluido las existencias de municiones que

## V

En la retirada del Gobierno hácia el interior, el general Diaz cubrió nuestra retaguardia, y á fuerza de energía y actividad contuvo el desbandamiento de nuestras fuerzas en el camino de Toluca.

Al llegar á Querétaro fué encargado de la reorganizacion del ejército que

tenia, á extremo de no poder sostener hoy los ataques que probablemente le dará el enemigo á las primeras luces del dia, segun las posiciones y puntos que ocupa y conocimiento que tiene de la situacion en que se halla esta plaza; oido además por el señor general en jefe el parecer de muchos de los señores generales que forman parte de este Ejército, cuya opinion va de absoluta conformidad con el contenido de esta orden, dispone el mismo señor general en jefe, que para salvar el honor y decoro del Ejército de Oriente y de las armas de la República, de las cuatro á las cinco de la mañana de hoy se rompa todo el armamento que ha servido á las divisiones durante la heróica defensa que han hecho de esta plaza, y cuyo sacrificio exige la patria de sus buenos hijos, para que dicho armamento no pueda, bajo ningun aspecto, utilizarlo el ejército invasor.

« A la misma hora el señor comandante general de artillería dispondrá que se rompan todas las piezas de artillería con que está armada esta plaza.

« A la hora ya citada, esto es, de las cuatro á las cinco de la mañana, los señores generales que mandan divisiones, á cuyo celo y patriotismo queda encomendado el cumplimiento de esta orden, así como los que mandan brigadas, disolverán todo el ejército, manifestando á los soldados que con tanto valor, abnegacion y sufrimientos defendieron esta plaza, que esta medida, que se toma porque así lo marcan las leyes de la guerra y de la necesidad, no los escluye de seguir prestando sus servicios al suelo en que nacieron, y que por lo mismo, el citado señor general en jefe se promete que cuanto ántes se presentarán al Supremo Gobierno, para que en torno suyo sigan defendiendo el honor de la bandera mexicana, para cuyo efecto se les deja en absoluta libertad y no se les entrega en manos del enemigo.

« Los señores generales, jefes, oficiales y tropa de que se compone este Ejército deben estar orgullosos de la defensa que han hecho de esta plaza, y que si ella va á ser ocupada es debido, no al poder de las armas francesas, sino á la falta de víveres y municiones, como lo demuestra el hecho de que hasta esta hora toda la plaza, con sus respectivos fuertes, se halla en poder del Ejército de Oriente, á excepcion del fuerte de San Javier y unas cuantas manzanas de una de las orillas de la ciudad.

« A las cinco y media de la mañana se tocará parlamento y se izará una bandera blanca en cada uno de los fuertes y en cada una de las manzanas y calles que dan frente á las manzanas y calles que ocupa el enemigo.

« A la misma hora estarán presentes los señores generales, jefes y oficiales de este Ejército en el átrio de Catedral y Palacio de Gobierno, para rendirse prisioneros; en el concepto que respecto de este punto, el general en jefe no pedirá garantías de ninguna clase para los prisioneros; y por lo mismo, los